



**50 años**  
*Emitiendo confianza y estabilidad*

# IMAE

**Índice Mensual  
de Actividad Económica  
Agosto, 2010**



*Banco Central de Nicaragua*

**Octubre, 2010**

## INDICE MENSUAL DE ACTIVIDAD ECONOMICA (IMAE) AGOSTO 2010

El **Índice Mensual de Actividad Económica (IMAE)** registró aceleración en su crecimiento promedio anual, al ubicarse en 3.2 por ciento (-2.4% en agosto de 2009). En el período enero-agosto, el IMAE registró un incremento de 5.2 por ciento (-3.6% en el mismo período de 2009). El dinamismo de la actividad económica continuó siendo sustentado por el buen desempeño productivo observado en industria, pecuario y comercio, y en menor magnitud, energía, minas, transporte y comunicaciones, los cuales contribuyeron con 4.4 puntos porcentuales. En cambio, se observó disminuciones en las actividades financiera, agricultura, indicador de materiales de construcción y pesca, que contribuyeron con -1.3 puntos porcentuales.

El impulso de la actividad económica también se evidencia al realizar la extracción de señales y obtener la tendencia ciclo del IMAE. La variación interanual de la tendencia ciclo, es decir, el crecimiento del indicador en el último año sin efectos estacionales o irregulares, indicó un incremento de 5.9 por ciento. El comportamiento de la actividad económica está en concordancia con los indicios de recuperación de las principales economías mundiales, a pesar de que hubo señales de desaceleración en algunas de ellas por el temor de la lenta recuperación observada en Estados Unidos.

### Agricultura

La actividad agrícola reflejó un descenso promedio anual de 4.6 por ciento (4.1% en agosto 2009), lo cual significó una mejora de 1 punto porcentual respecto a la caída promedio reflejada el mes anterior. No obstante, en el período enero-agosto esta actividad presentó un crecimiento de 0.4 por ciento con respecto a igual período de 2009, inducida por el inicio de salida de la cosecha de maíz correspondiente a la época de primera, para la cual se pronostica un crecimiento del área cosechada de 6.7 por ciento con relación a la misma época del ciclo anterior, a pesar de las pérdidas ocasionadas por lluvias y otros factores adversos, que anduvieron por el orden del 6.5 por ciento del área sembrada de este producto.

En lo que respecta al cultivo del frijol, según informe del MAGFOR se registró pérdidas de 30.7 por ciento del área sembrada en la época de primera, a causa del exceso de humedad provocado por el temporal lluvioso. No obstante, se espera que la cosecha de postrera y apante, que es cuando se obtiene la mayor producción dentro del ciclo agrícola, logre estabilizar la oferta de este grano básico.

El precio promedio internacional del café fue de 175.31 centavos por libra, lo cual representó crecimientos de 4.2 por ciento con relación al mes previo y de 37.1 por ciento referente a agosto 2009. El comportamiento positivo del precio del café estuvo influenciado por expectativas de reducción de inventarios. De acuerdo a las estimaciones de la Organización Mundial del Café, la producción mundial podría crecer hasta 12.0 por ciento, motivada por las perspectivas de un aumento de la producción de Brasil, lo cual podría incidir en la reducción del precio en el corto plazo.

## Pecuario

La actividad pecuaria mostró un aumento promedio anual de 10.2 por ciento (-0.3 por ciento en agosto 2009), favorecida por los buenos resultados de sus diferentes componentes, en particular el aporte generado por la matanza de ganado vacuno, las exportaciones de ganado en pie y la actividad avícola.

El incremento en la matanza ha sido inducido por la mejora en los precios pagados al productor. En el período enero-agosto, se sacrificaron 479.6 miles de cabezas de ganado vacuno, lo cual se tradujo en un crecimiento de 13.0 por ciento con relación a la matanza de igual período del año pasado. Históricamente, se ha observado que los productores de ganado entregan una mayor cantidad de semovientes a las plantas industriales en el período comprendido entre julio y octubre, debido a la ganancia de peso inducida por la abundancia de pasto natural para la alimentación del ganado, que se origina con la entrada de la época de lluvias.

Las exportaciones de carne totalizaron 119.1 millones de libras en los primeros ocho meses del año, lo cual significó un crecimiento de 24.1 por ciento, que se tradujo en un valor de 193.8 millones de dólares, superando en 35 por ciento al valor de las exportaciones del mismo período del año previo. Los principales compradores han sido: Venezuela (35.8%), Estados Unidos (32.3%), El Salvador (16.7%) y Puerto Rico (8.7%). El precio promedio de la carne en el mercado internacional presentó un aumento de 5.7 por ciento respecto al mes pasado y de 20.3 por ciento en términos interanuales, debido a la reducción de la oferta causada por condiciones climáticas adversas en zonas ganaderas en Estados Unidos que ha incidido en la baja del peso de los animales en ese país.

El ganado en pie registró un comportamiento favorable de sus exportaciones en lo que va del año. En el período enero-agosto, se han exportado 44,372 cabezas, superando en 69 por ciento lo exportado en el mismo período de 2009, debido al fortalecimiento del intercambio comercial con Venezuela, que ofrece precios atractivos, y el incremento de las exportaciones de este rubro hacia Guatemala.

El incremento en la actividad avícola ha sido inducido por el mayor sacrificio de aves, propiciado por el aumento de la capacidad de producción de una de las principales granjas productoras. Asimismo, se ha observado incremento en la producción de huevos.

## Pesca

La actividad pesquera registró una reducción promedio anual de 1.4 por ciento (14.0% en agosto de 2009), como consecuencia de una menor cosecha de camarón de cultivo durante este mes (2.4 millones de libras), por debajo de la producción lograda en el mismo mes del año anterior (6.4 millones de libra). Estos resultados fueron determinados por la postergación de la cosecha para lograr tallas mayores y compensar la baja de precio de este rubro. Se espera que en el segundo ciclo de cosecha, en el último trimestre del año, se registre una mayor producción.

La captura de langosta presentó un descenso de 3.2 por ciento en promedio anual (19.3% en agosto 2009). No obstante, esa reducción fue inferior a la registrada el mes pasado, lo cual

representó una mejora de 8.6 puntos porcentuales. En el período enero-agosto, la captura de langosta presentó una reducción de 5.0 por ciento (24.1% en agosto 2009).

La captura de peces presentó un aumento promedio anual de 0.04 por ciento (13.4% en agosto 2009), la cual representó una baja de su ritmo de crecimiento en 1.7 puntos porcentuales respecto al mes pasado. Las estadísticas acumuladas presentaron un descenso de 1.6 por ciento con relación al mismo período de 2009, debido a la caída de la pesca artesanal.

El volumen de exportación de camarón totalizó 13.3 millones de libras, durante el período enero-agosto, valoradas en 28.2 millones de dólares, lo cual significó aumentos de 1.7 por ciento en volumen y de 17.2 por ciento en valor, respecto al mismo período de 2009. El mayor crecimiento en el valor de las exportaciones estuvo determinado por el incremento de 15.2 por ciento en el precio promedio de exportación, el cual fue favorecido por la recuperación de la demanda de este producto en el mercado de Estados Unidos y otros países. Los principales destinos del camarón nicaragüense fueron: Estados Unidos (35.4%), España (30.5%), Francia (15.2%), Centroamérica (9.2%) y Taiwán (3.5%).

### Industria manufacturera

El Índice de Producción Industrial (IPI) continuó con su tendencia creciente, con tasa promedio anual de 8.7 por ciento (-3.1% en agosto de 2009). En términos acumulados, el IPI registró un incremento de 9.0 por ciento en el período enero-agosto (-1.9% en el mismo período de 2009). El impulso mostrado por la actividad en los últimos meses fue notorio en las ramas alimentos, vestuario, derivados del petróleo y papel e imprenta principalmente, las cuales contribuyeron en conjunto con 10.4 puntos porcentuales. En contraste, las ramas bebidas, calzado, productos químicos y productos no metálicos, entre otros, continuaron mostrando disminución, aportando -1.8 puntos porcentuales.

La rama bebidas presentó una disminución promedio anual de 4.3 por ciento (-2.4% en agosto de 2009). En el período enero-agosto la producción de bebidas mostró una caída de 5.2 por ciento (-4.9% en el mismo período de 2009). El comportamiento de la actividad se debió principalmente a la contracción de la demanda, propia de la temporada de invierno, y la cancelación de ciertos eventos promocionales provocado por los excesos irregulares de lluvias en esta temporada.

La rama alimentos continuó su dinamismo, al registrar un crecimiento promedio anual de 12.2 por ciento (3.9% en agosto de 2009). Al mes de agosto, la producción de alimentos presentó un incremento acumulado de 12.0 por ciento (4.3% en 2009). La producción de carne de res, carne de pollo, aceite vegetal, leche pasteurizada, alimentos para aves, avena y galletas mantuvo su dinamismo, a pesar de ciertos inconvenientes causados por las fuertes lluvias que dificultaron el acopio de ciertos insumos de la producción industrial. Entre los factores que han favorecido el buen desempeño de la producción de alimentos están: la estabilidad de la demanda productos básicos alimenticios y el aumento de las exportaciones de ciertos rubros como la carne de res y camarones, inducida por la mayor demanda externa y mejores precios internacionales de dichos rubros.

La producción de derivados del petróleo presentó un incremento promedio anual de 2.2 por ciento (9.3% en agosto de 2009). En términos acumulados, esta rama mostró una disminución

de 1.4 por ciento (17.5% en 2009). Los productos químicos y los productos no metálicos continuaron presentando disminuciones, ubicándose en -20.6 y -3.3 en promedio anual, respectivamente.

La rama vestuario indicó un crecimiento promedio anual de 42.2 por ciento (-31.7% en agosto de 2009). La producción acumulada en los primeros ocho meses del año presentó un aumento de 44.1 por ciento (-24.7% en 2009). El incremento observado estuvo sustentado en los mayores pedidos de los clientes en el exterior, quienes empezaron a abastecerse con anticipación para dar respuesta a la demanda creciente de fin de año. La producción de tabaco continuó en ascenso, con un incremento promedio anual de 3.2 por ciento, respaldado por el incremento en la demanda internacional de este rubro.

## Minería

La actividad de minería reflejó una variación promedio anual acelerada de 26.3 por ciento (-10.7% en agosto 2009), lo que representó una mejora de 7.3 puntos porcentuales respecto al mes anterior. Al mes de agosto, la actividad reflejó un crecimiento de 38.9 por ciento respecto al mismo período de 2009 (-13.7 en 2009), resultado de la mejora en la producción de minerales metálicos (37.2%), con incrementos en la extracción de plata (53.0%) y en la producción de oro (36.9%). En términos interanuales, el sector creció en 76.9 por ciento (-14.2% en 2009).

La minería no metálica reflejó una mejora de 2.5 puntos porcentuales al obtener una variación promedio anual de 7.8 por ciento, impulsada por el crecimiento acelerado de la producción de piedra cantera y recuperaciones en la extracción de hormigón y arena.

El precio promedio internacional del oro ascendió a 1,225.4 dólares la onza troy, lo que refleja un incremento en 3.0 por ciento, con relación al mes anterior y 28.0 por ciento al precio promedio en 2009, determinado por el incremento en la demanda como parte de los fondos de inversión.

## Construcción

El indicador de producción de materiales de construcción continuó mostrando signos de recuperación, al reflejar una caída de 2.9 por ciento (-18.2% en agosto 2009), como resultado del crecimiento acelerado en la producción de piedra cantera (11.6%) y crecimientos en la producción de cemento (1.6%) y adoquines (1.3%), así como por las menores caídas en la producción de los otros productos que componen la canasta de materiales: bloques (-29.6%), asfalto (-26.3%), arena (-13.6%) y piedra triturada (-6.3%). La construcción privada y pública continúan ejecutando las obras programadas, aunque se han visto afectada por la época lluviosa del período climático.

## Comercio

La actividad comercial mostró un crecimiento promedio anual de 4.0 por ciento (-2.2% en agosto de 2009). En el período enero-agosto esta actividad mostró un crecimiento acumulado de 8.0 por ciento (-2.8% en 2009). El comportamiento de dicha actividad se vio favorecido por la recuperación económica interna y fue sustentado por la mayor comercialización de productos industriales, productos pecuarios y, en menor magnitud, de productos importados,

los que en conjunto sumaron un aporte de 4.3 puntos porcentuales. Los productos de origen nacional que más destacaron en el comercio interno fueron carne de res, carne de pollo, leche, huevos, aceite vegetal, pan y cereales; y en los bienes importados sobresalieron con un leve crecimiento los bienes intermedios y los bienes de capital.

### Financiero

La actividad financiera mostró una disminución promedio anual de 8.5 por ciento (-6.9% en agosto de 2009). Al mes de agosto, esta actividad presentó una disminución acumulada de 10.1 por ciento (-7.6% en 2009). El menor otorgamiento de créditos continuó incidiendo en el bajo desempeño de la actividad, determinado por los menores ingresos financieros por intereses y comisiones por créditos comerciales, de consumo, hipotecarios y microcréditos, principalmente. Sin embargo, los ingresos operativos diversos mostraron un crecimiento de 4.4 por ciento en promedio anual, destacando ingresos por alquiler de bienes y por ventas de bienes recibidos en recuperación de créditos.

### Energía y agua potable

La actividad de energía y agua reflejó una tasa de crecimiento promedio anual de 7.1 por ciento (2.5% en agosto 2009), como resultado de un incremento de 5.3 por ciento en la producción de agua (3.6% en agosto 2009) y 7.6 por ciento en la generación de energía (2.2% en agosto 2009), impulsado por la mayor generación de las plantas estatales hidroeléctricas.

La generación de energía continua siendo limitada por factores tales como la baja afluencia de vientos, fallas eléctricas, daños en chiller (enfriadora de líquidos) y vibración en turbinas. En términos acumulativos, la actividad reflejó crecimiento de 7.6 por ciento, respecto al mismo período del año anterior (1.3% en 2009).